Société d'histoire Sainte-Hélène-de-Breakeyville

La paroisse Sainte-Hélène de Breakeyville et son église

En juillet 2013, une capsule historique succincte était consacrée à l'église de Breakeyville. Dans les lignes qui vont suivre, une description plus détaillée vous est offerte qui se poursuivra sur quelques mois.

L'HISTOIRE

L'histoire de l'organisation religieuse dans notre secteur a débuté en 1898. Le 17 décembre, une première démarche est faite auprès de l'archevêché de Québec pour ajouter une messe à tous les beaux dimanches, à l'heure du midi à la Curve (Charny) et une basse messe sur semaine à Chaudière Mills (Breakeyville). À ce moment-là, Chaudière-Mills et la Curve faisaient partie de la paroisse de Saint-Jean-Chrysostome, cette dernière qui auparavant relevait de la paroisse Saint-Joseph-de-la-Pointe-de-Lévy comme illustré ci-dessous.

Généalogie des paroisses St-Joseph-de-la-Pointe-de-Lévy 1694 St-Henri St-Jean-Chrysostome 1833 1828 St-Lambert-de-St-Romuald Ste-Hélène-de N-D du Perpétueld'Etchemin Breakeyville Lauzon Secours de Charny 1853 1851 1908 1903

Près de 60 familles habitaient la Curve (Charny) et 80 familles Chaudières Mills (Breakeyville) où se trouve le moulin de la famille Breakey.

En 1902, une demande est acheminée à Mgr Marois pour l'achat d'un terrain ou d'un bâtiment pour la mission Saint-Augustin et le curé Auclair sera nommé procureur

de même que messieurs François Gosselin, Théodore Malouin et Joseph Larochelle,

En 1903, les paroissiens de Chaudières Mills font parvenir une autre lettre à l'Archevêché pour l'obtention d'un prêtre pour avoir la messe le dimanche.

Les marguilliers de Saint-Jean Chrysostome auraient cependant refusé de prêter le curé. Le curé Auclair était déçu, car il aurait aimé desservir les gens de Chaudière Mills chez eux.

En effet, l'église de Saint-Jean Chrysostome est à une distance de cinq milles et la population est de 384 communiants et de 161 enfants; il n'y a que 16 voitures pour le transport de Chaudières Mills à l'église de Saint-Jean. Les charretiers chargeaient 25 sous. Cela faisait cher pour aller à la confesse et pour communier.

L'évêque autorise donc la construction de l'église à Chaudière Mills et le 27 décembre 1908 a lieu la pre-

mière élection des marguilliers

La première assemblée a été présidée le 28 février 1909. À l'ordre du jour, un emprunt de trente mille dollars (30 000 \$) est demandé pour la construction de l'église et l'aménagement du presbytère.

La paroisse de Sainte-Hélène-de-Breakeyville a finalement été fondée en 1909, après avoir été détachée de la paroisse mère, Saint-Jean-Chrysostome. Elle est

sous le vocable de Sainte-Hélène, en l'honneur de Madame Helen Breakey, épouse de John Breakey, fondateur de l'industrie du même nom. Soulignons ici que la compagnie et la famille Breakey ont été les généreuses donatrices des matériaux de construction en plus d'un don de cinq mille dollars (5000 \$).

Suite en novembre